2. Les premiers disciples

Evangile selon saint Luc (Lc 5,1-11)

Or, la foule se pressait autour de Jésus pour écouter la parole de Dieu, tandis qu'il se tenait au bord du lac de Génésareth. Il vit deux barques qui se trouvaient au bord du lac ; les pêcheurs en étaient descendus et lavaient leurs filets. Jésus monta dans une des barques qui appartenait à Simon, et lui demanda de s'écarter un peu du rivage. Puis il s'assit et, de la barque, il enseignait les foules. Quand il eut fini de parler, il dit à Simon: « Avance au large, et jetez vos filets pour la pêche. » Simon lui répondit : « Maître, nous avons peiné toute la nuit sans rien prendre ; mais, sur ta parole, je vais jeter les filets. » Et l'ayant fait, ils capturèrent une telle quantité de poissons que leurs filets allaient se déchirer. Ils firent signe à leurs compagnons de l'autre barque de venir les aider. Ceux-ci vinrent, et ils remplirent les deux barques, à tel point qu'elles enfonçaient. A cette vue, Simon-Pierre tomba aux genoux de Jésus, en disant : « Éloigne-toi de moi, Seigneur, car je suis un homme pécheur. » En effet, un grand effroi l'avait saisi, lui et tous ceux qui étaient avec lui, devant la quantité de poissons qu'ils avaient pêchés ; et de même Jacques et Jean, fils de Zébédée, les associés de Simon. Jésus dit à Simon : « Sois sans crainte, désormais ce sont des hommes que tu prendras. » Alors ils ramenèrent les barques au rivage et, laissant tout, ils le suivirent.

Nous avons tous fait l'expérience de la foule qui se presse pour écouter et se laisser enseigner ; ces foules d'évènements politiques, de manifestations, de concerts ou de rassemblements d'église. Mais la foule écoute-t-elle vraiment ou ne fait-elle qu'entendre ? Cette foule qui acclamera Jésus lors de son entrée à Jérusalem est la même qui le condamnera sans appel au profit du brigand Barabbas. Jésus la connait bien alors il lui parle en parabole, gardant les précisions et les détails pour les disciples .

Par sa parole il veut façonner la foule pour l'apprivoiser et la rendre paisible et généreuse. Il ne la laisse pas prendre le pouvoir sur lui ; d'ailleurs il s'en écarte pour lui parler depuis une barque. Cette stratégie de communication lui permet d'être entendu par le plus de monde possible ; l'eau facilitant la transmission de la voix. C'est de cette barque qui est l'Eglise que la Bonne Nouvelle est annoncée pour tous.

Mais sans aucun doute, c'est avec les disciples que tout se joue. Il les encourage et leur donne des conseils pour leurs vies personnelles et professionnelles. Il entre dans l'intimité de ses futurs collaborateurs qui acceptent et écoutent sa parole. En obéissant ils voient immédiatement les fruits effectifs d'une parole tellement efficace qu'elle déstabilise et fait même peur. C'est souvent ce chemin que prennent les saintes et les saints de notre histoire

Prenons juste deux exemples des fruits du "oui" radical au Christ: Le bienheureux Charles de Foucauld à la vie mondaine et trépidante finira martyr dans les sables du désert où il n'avait plus que cette seule prière "Mon Père, je m'abandonne à Toi, fais de moi ce qu'il Te plaira.", Sainte Thérèse de Lisieux qui voulait être tout à la fois: pape, général ou missionnaire, finira petite carmélite à la santé fragile mais dont la fécondité missionnaire sera fulgurante au travers de l'histoire d'une âme. « Aimer c'est tout donner et se donner soi même ».

Nous sommes tous issus de la foule et nous souhaitons avec ce que nous sommes devenir selon l'expression du pape François des « disciples missionnaires ». Ce chemin n'est pas un long fleuve tranquille. Et souvent nous résistons à jeter nos filets de l'autre côté, pris par nos peurs, nos ignorances, nos habitudes (on a toujours fait comme ça). Parfois c'est la foule même qui nous empêche de voir et d'entendre la Bonne Nouvelle, tel Zachée qui devra trouver l'idée du sycomore pour rencontrer le regard de Jésus et tout laisser pour le suivre; comme ce cantique que nous chantions jadis « N'aie pas peur, laisse toi regarder par le Christ car il t'aime ». Laissons nous enseigner par le Seigneur. Osons un acte d'abandon par amour de notre Dieu. Sans doute est-ce là notre chemin de sainteté : « Avance au large, n'aie pas peur ».

Commentaire

2. Les premiers disciples

Questions pour un partage :

- * Que dit ce texte et qu'est-ce qu'il me dit ?
- Est-ce que je me sens plus de la foule ou plus disciple ? Pourquoi ? Quel est le saint ou la sainte qui m'aiderait à devenir plus disciple ?
- * A quelle conversion cela m'appelle-t-il ?

Et concrètement dans ma vie ?

- Conviction à méditer : Aimer c'est tout donner et se donner soi même.
- Grâce à demander : Donne-moi Seigneur la grâce d'oser être un disciple missionnaire selon ton désir. Donne moi de rayonner de la bonne nouvelle.
- * Action proposée : J'ose parler de ma foi ou de ma vie en Eglise à une personne aujourd'hui.